







konsepnya dalam rangka merespon perkembangan zaman yang selalu dinamis, agar peserta didik dalam pendidikan Islam tidak hanya berorientasi pada kebahagiaan hidup setelah mati, tetapi kebahagiaan hidup di dunia juga bisa diraih.

Dalam kenyataannya, di kalangan dunia Islam telah muncul berbagai isu mengenai krisis pendidikan dan problem lain yang amat mendesak untuk dipecahkan. Inilah yang menuntut agar selalu dilakukan pembaharuan (modernisasi) dalam hal pendidikan dan segala hal yang terkait dengan kehidupan umat Islam.

Dewasa ini, pendidikan Islam di seluruh dunia sedang menghadapi tantangan yang sangat berat seiring dengan datangnya era globalisasi dan informasi. Tidak dapat dipungkiri betapa pengaruh Barat pada dunia Islam sangat mempengaruhi alur perjalanan kaum muslim terutama dalam bidang pendidikan.

Mendidik atau menyampaikan suatu pembelajaran dapat dilakukan dengan dengan berbagai cara dan berbagai media, salah satunya adalah film. Film adalah karya cipta seni dan budaya yang merupakan media komunikasi massa pandang-dengar yang dibuat berdasarkan asas sinematografi dengan direkam pada pita seluloid, pita video, piringan video, dan bahan hasil penemuan teknologi lainnya dalam segala bentuk, jenis dan ukuran melalui proses kimiawi, proses elektronik, atau proses lainnya, dengan atau tanpa suara, yang dapat



sampai sekarang. Lebih dari 70 tahun terakhir ini film telah memasuki kehidupan manusia yang sangat luas dan beraneka ragam.<sup>8</sup>

Menurut Effendy film diartikan sebagai hasil budaya dan alat ekspresi kesenian. Film sebagai komunikasi massa merupakan gabungan dari berbagai teknologi seperti fotografi dan rekaman suara, kesenian baik seni rupa dan seni teater sastra dan arsitektur serta seni musik.<sup>9</sup> Effendy juga mengemukakan bahwa teknik perfilman, baik peralatan maupun pengaturannya telah berhasil menampilkan gambar-gambar yang semakin mendekati kenyataan. Dalam suasana gelap dalam bioskop, penonton menyaksikan suatu cerita yang seolah-olah terjadi dihadapannya.<sup>10</sup>

Khalayak menonton film terutama untuk hiburan. Akan tetapi dalam film terkandung fungsi informatif, maupun edukatif bahkan persuasif. Film nasional dapat digunakan sebagai media edukasi dalam nation and character building. Fungsi edukasi dapat dicapai apabila film nasional memproduksi film-film sejarah yang objektif atau film dokumenter atau film yang diangkat dari kehidupan sehari-hari secara berimbang.<sup>11</sup>

Salah satunya adalah film *Serdadu Kumbang*. *Serdadu kumbang* merupakan film yang mengangkat kisah dari desa Mantar, Kecamatan Poto Tano,

---

<sup>8</sup> Alo, Liliweri, *Dasar-dasar Komunikasi Antar Budaya*, (Yogyakarta: Pustaka Belajar, 2004), h. 153.

<sup>9</sup> Onong Uchjana Effendy, *Televisi Siaran, Teori dan Praktek*, (Bandung: Alumni, 1986), h. 239.

<sup>10</sup> Onong Uchjana Effendy, *Ilmu, Teori dan Filsafat Komunikasi*, (Bandung: PT. Citra Aditya Bakti, 2000), h. 207.

<sup>11</sup> <http://kuliahkomunikasi.com/?p=23>, diakses tanggal 06 Desember 2015.

Kabupaten Sumbawa Barat, Provinsi Nusa Tenggara Barat. Di desa Mantar itu, ada persahabatan tiga anak laki-laki yaitu Amek, Umbe dan Acan. Ketiga bocah ini sering belajar mengaji pada Papin, seorang kakek yang hidup sebagai tokoh agama desa Mantar. Kebiasaan mereka bertiga sering bermain dengan kumbang membuat mereka dijuluki serdadu kumbang.

Amek adalah salah satu murid SDN 08 yang tidak lulus ujian sebelumnya. Ia adalah seorang bocah yang terlahir dengan celah di bibirnya. Sebetulnya Amek adalah anak yang baik, namun karena tingkah lakunya cenderung jahil membuat ia sering dihukum di sekolah. Berbanding terbalik dengan Minun kakaknya yang duduk di bangku SMP dan selalu menjadi juara di kelasnya. Minun dan Amek tinggal bersama ibunya yang bernama Siti. Sedangkan ayahnya yang bernama Zakaria sudah 3 tahun bekerja sebagai TKI di Malaysia.

Di desa Mantar terdapat sebatang pohon yang bernama pohon cita-cita. Dijuluki pohon cita-cita karena di pohon itu tergantung banyak sekali botol yang didalamnya berisi kertas yang bertuliskan cita-cita dari anak-anak desa Mantar. Dari sekian banyak cita-cita yang ada di pohon itu hanya Amek lah yang tidak mau menggantungkan botol yang berisi kertas cita-citanya karena Amek takut kalau orang-orang akan menertawakannya. Ia sadar betul kekurangannya yang ia miliki menjauhkannya dari cita-citanya.

Hari terus berlalu hingga saat yang dinantikan amek pun tiba, sang ayah yaitu Zakariah yang selama ini dirindukan Amek akhirnya pun pulang. Tapi

kedatangan ayah Amek itu justru membawa masalah karena ayahnya menjual jam tangan yang ia beli dari Malaysia ke penjual pasar seharga 4 juta rupiah. Ternyata jam tangan yang ayah Amek jual adalah jam tangan palsu, sang penjual pun meminta uangnya untuk dikembalikan. Namun Ayah Amek tidak bisa karena uangnya sudah dipakai untuk membayar hutang. Akhirnya kuda kesayangan Amek yang bernama Smodeng pun diambil sang pembeli jam tangan sebagai ganti rugi.

Hal ini tentu membuat Amek sangat sedih karena Amek sangat sayang dengan kudanya dan juga sering memenangkan lomba bersama kudanya. Merasa kasihan dengan sang adik yang terus menerus sedih, Minun pun rela menggunakan uang tabungannya untuk menebus Smodeng. Uang tabungan itu rencananya digunakan untuk melanjutkan pendidikan ke SMA. Tapi Minun rela mengorbankannya demi sang adik tersayang.

Amek sangat gembira mengetahui kudanya kembali. Namun ada satu masalah lagi yang akan dihadapi Amek yaitu ujian nasional yang sudah dekat. Para guru SD pun melakukan upaya agar para muridnya bisa lulus ujian. Akhirnya diadakanlah pelajaran tambahan kepada siswa-siswi kelas 6 SD desa Mantar. Sayangnya pelajaran tambahan yang dilakukan di SD dan SMP desa Mantar mendapat respon yang berbeda. Anak kelas 3 SMP jarang ada yang pelajaran tambahan. Bahkan sang orangtua lebih memilih membawa anaknya ke para normal agar berhasil saat ujian.



Akhirnya ujian nasional pun telah berlalu dan hasilnya pun telah diumumkan. Ada kejadian yang mengejutkan dimana semua anak kelas 3 SMP desa Mantar termasuk Minun tidak lulus ujian nasional. Hal ini membuat Minun sangat terpukul karena ia selalu menjadi juara kelas. Rasa kecewa yang ia rasakan, ia lampiaskan dengan cara memanjat pohon cita- cita untuk mengambil botolnya dulu. Namun tragis, Minun terjatuh dari pohon dan akhirnya meninggal dunia.

Dengan kematian Minun, Amek tentu saja sangat bersedih. Namun ada hal yang bisa menghibur Amek yaitu ketika hasil ujian nasional SD yang diumumkan menyatakan semua siswa kelas 6 SD Mantar lulus, ditambah Amek memenangkan lomba pacuan kuda bersama kuda kesayangannya. Tidak sampai disitu. Ibu guru Imblok bersama Ketut seseorang yang pernah ditolong Amek karena motornya mogok, bisa mengusahakan penyembuhan bibir sumbing Amek dengan operasi.

Beberapa bulan kemudian, bibir Amek sudah normal kembali seperti anak-anak yang lainnya. Amek dan semua teman-teman sekolah beserta gurunya merayakan keberhasilan mereka dalam melaksanakan ujian nasional dengan melepaskan kumbang-kumbang yang digantungi kertas yang berisikan cita-cita mereka. Amek yang dulu merahasiakan cita-citanya kini pun terbuka. Ternyata cita-citanya adalah menjadi seorang penyiar berita di televisi. Dahulu ia takut ditertawakan oleh temannya tentang cita-citanya sendiri. Namun setelah bibir Amek normal, ia tidak mau lagi untuk menuliskan cita-citanya.





















**BAB V : PENUTUP**

Bab ini berisikan penutup yang memaparkan tentang kesimpulan dan saran. Kesimpulan berisi tentang penanda dan petanda serta nilai-nilai pendidikan Islam khususnya dalam hal pluralisme agama dalam film *Serdadu Kumbang* sebagai hasil akhir penelitian.

Saran atau rekomendasi berisi tentang ajakan untuk penelitian selanjutnya agar dapat dilakukan tentang dampak atau respon masyarakat mengenai film *Serdadu Kumbang*.